

# 英知通信



昭和51年3月30日

英知大学

No.15

今日、ここにご来賓各位のご臨席を仰ぎ、教職員、在学生と共に昭和五十年度、英知大学卒業証書授与式を挙行致しますことは、本日ご卒業の皆さんをはじめ、御父兄の皆様、教職員、在学生すべての者の喜びであります。

私はここに本大学を代表し、卒業生の皆さんとご父兄の皆様に対しまして心よりおめでとうと申し上げます。

本日アメリカ、ステファン首席領事及びベルギー、デリュー総領事の出席を頂きましたことは、本学の国際性を示すものであり、ご両名に

私はここに本大学を代表し、卒業生の皆さんとご父兄の皆様に対しまして心よりおめでとうと申し上げます。

本日アメリカ、ステファン首席領事及びベルギー、デリュー総領事の出席を頂きましたことは、本学の国際性を示すものであり、ご両名に

対しまして心より御礼申し上げます。はるばる岡山よりノートルダム清心女子大学シスター・セント・ジョン渡辺和子学長のお越しを頂きましたことは、カトリック大学間の友情と協力を表わすものであり、ここに深甚なる謝意を表わすものであります。また本大学後援会山口満雄会長及び林副会長ご両名のご出席を得ましたことは、後援会の本学へのご熱意の表われであり、同じく心より感謝いたしますものであります。

さて本日卒業される皆さんの四年間に渡る大学生活は静かなものであつたとはいえ、世界及び社会の激動期であったと申せましょ。

本大学はサピエンチア英知を創立の精神とし、英知を理想といたしました。従つて旧約聖書におけるリベル、サピエンチエ「知恵の書」を格別に尊敬いたすのであります。

「知恵の書」第一章一節には「地

正義の不滅なるを  
確信して  
学長 岸 英司



経済的には三年前の石油ショック以来世界経済はインフレの中の不況という最も困難な時代を迎えました。民族的利己主義は世界の経済を狂わせており、また全体的イデオロギーは人間の自由をおびやかしております。

戦後の日本が国家の目標として掲げてきた「経済的繁栄」はひとりの人間の人生と国家の将来の目標となることができない、ということが益々明らかになつてしまひました。

私は昨年の卒業生の皆さんに対してアメリカの大統領及び日本の首相の交替にみられた様に不義不正なる

」と教えております。

第七節以下には「実に、主の靈は、宇宙を満たし、すべてを抱きよせ、人間の言葉を聞いている。

だから、不敬を言う人は、身を隠しきれず、正義の加える罰から逃げられない。悪人の計画は、調べられ、この言葉の響きは主に届き、ことの罪悪は罰せられる」(七一九)と十五節には、「實に、正義は永遠であり不死である」とあります。

今日、私達は眞実に、惡の滅びることと、正義の不滅なることを確信して、正義の実現のために努力しなければならないのであります。

しかしながら皆さんがこの大学で学ばれた間に、知らず知らずのうちに身につけられた本大学の学風、私はいつもこれを誇りに思っていますが、皆さんは他の大学には無き何物かを身につけられたのです。

このことは皆さんのもつてている人間的なやさしさと素直さを指摘するだけで充分であります。

人生は長い様で短かいものであります。従つて私達は一日一日を大切にして生きてゆかなくてはなりません。どうか皆さんは正しく生きることこそ、人間としての眞の幸福であることを悟つて頂きたいのです。

しかし正しく生きるために人間は弱い者なのです。私達はどうしても偉大なる御者 神の助けを必要としています。宗教的次元はこの認識から始まるのです。英知ーサピエンチアとはまさにこの弱き人間に与えられるところの神の力なる神の知恵に他なりません。

皆さんの上に、英知の賜が豊かになります様に神に祈つております。

本日ご卒業される皆さん。終わりに私は皆さんの今日の人生の輝かしい門出にあたつて、皆さんの御健康と御多幸を願つて、以上簡単ではありますが、式辞と致します。

しかしこれまでに卒業された皆さんは本大学に在学中に得た何物かをもつて社会の中で励んでおられるのです。

皆さんが四年間の大学生活においても皆さんの努力の継続を要請するものです。

しかしながら皆さんがこの大学で学ばれた間に、知らず知らずのうちに身につけられた本大学の学風、私はいつもこれを誇りに思っていますが、皆さんは他の大学には無き何物かを身につけられたのです。

このことは皆さんのもつてている人間的なやさしさと素直さを指摘するだけで充分であります。

人生は長い様で短かいものであります。従つて私達は一日一日を大切にして生きてゆかなくてはなりません。どうか皆さんは正しく生きることこそ、人間としての眞の幸福であることを悟つて頂きたいのです。

しかし正しく生きるために人間は弱い者なのです。私達はどうしても偉大なる御者 神の助けを必要としています。宗教的次元はこの認識から始まるのです。英知ーサピエンチアとはまさにこの弱き人間に与えられるところの神の力なる神の知恵に他なりません。

皆さんの上に、英知の賜が豊かになります様に神に祈つております。

本日ご卒業される皆さん。終わりに私は皆さんの今日の人生の輝かしい門出にあたつて、皆さんの御健康と御多幸を願つて、以上簡単ではありますが、式辞と致します。

# 自由を守る責任を強調

—アメリカ主席領事のあいさつ—

昭和五十年度卒業式に際して来賓として招かれたアメリカ総領事館の主席領事・経済商務部長ラルフ・W・ステファン氏は、美しい日本語で親しみやすいユーモアを混じえながらあいさつした。

ステファン氏は卒業生ひとりひとりの手に自由という偉大な特権を守る義務が委ねられることを指摘し、つぎのように述べた。

「あなたたちは静かに物を考え大学生活に別れを告げ、そしてあなた

たがた自身や家族の生活費を稼ぐために時間的にもいろいろな要求を受ける面でもかけずりまわる生活に入らうとしているんですよ。

でもね、そういうことに慣れるにつれてあなたたちがこの自由社会の一員として楽しんでいるこの自由、将来共にこの自由を満喫するには時間がかかるが皆さんのが皆さんの努力にかかりついているということを念頭においてもらいたいんですよ。」

## アンリ・モラ先生帰天



本学フランス文学科教授  
アンリ・モラ先生

戸海星病院に入院療養中のところ、健康状態がすぐれず、昨年十一月二十九日ついに永遠の眠りについた。享年六十四歳。

モラ先生は一九一一年フランスのセントパウエルダックス市に生まれ、パリのミッシェンエトランゼール大神学校に学び昭和十一年十月カトリック宣教師として来日、昭和二十三年十一月に帰仏、ソルボンヌ大学にて中世史を研究。昭和三十一年に至るまでパリの母校で教会史の教授を勤めた。昭和三十二年三月再び来日。一年間駐日ローマ法王庁公使館の書記を勤めたのちカトリック大阪教区において宣教活動にはげんでいた。

戸海星病院に入院療養中のところ、健康状態がすぐれず、昨年十一月二十九日ついに永遠の眠りについた。享年六十四歳。

モラ先生は一九一一年フランスのセントパウエルダックス市に生まれ、パリのミッシェンエトランゼール大神学校に学び昭和十一年十月カトリック宣教師として来日、昭和二十三年十一月に帰仏、ソルボンヌ大学にて中世史を研究。昭和三十一年に至るまでパリの母校で教会史の教授を勤めた。昭和三十二年三月再び来日。一年間駐日ローマ法王庁公使館の書記を勤めたのちカトリック大阪教区において宣教活動にはげんでいた。

神父はいつでも訪問客に対しても笑顔と関心をもって楽しんで受講していました。その夏、私はリスボンへ行く機会をもち、そこでヨーロッパの兄弟たちとの和解を願つてエキシビション運動のために捧げられたがた自身や家族の生活費を稼ぐための意見をきこうとしました。九月になつた。内訳は短大（宗教科）一八名、大学一一〇四名（神学部七文学部一〇九七）となつていて、先生の研究室まで訪ねてきました。

モラ先生が帰天された今、神のいづくしみによつて先生が安らかに憩つてゐることを祈るのみである。静かに落ちついた心で待つていたのである。

モラ先生が帰天された今、神のいづくしみによつて先生が安らかに憩つてゐることを祈るのみである。静かに落ちついた心で待つていたのである。

## 故モラ先生をしのんで

長谷川一美

（フランス文学科卒業生）

モラ教授の葬儀は十二月三十日午後二時より神戸中山手カトリック教会において営まれ、多数の司祭、教職員、信徒らがこれに参列した。パリー外国宣教会管区長エミリアン・ミルサン神父が追悼の言葉を述べた。そこにはまさにモラ教授の遺徳が総括的に表わされている。

モラ神父はデリケートな感受性の持主であり、絶えず人を許すべきであると考え、よく努力した。神父は許すことこそ神のみ旨に最もかなうものであると確信し、自分が人を計算で自分もまた人から計られるでいる異邦人でした。が、受講を重ねるにつれて *stranger* に含まれているほんとうの意味は何かと問うようになりました。先生の講義は大変丁寧でした。カミュがそこで使つたことば一つ一つを説明してくださいました。一つの問題が提起されると、先生と学生の意見交換が根気よくなされたものです。毎回カミュ

英知大学・短大の卒業生は、今春に大いに興味と関心をもつて楽しんで受講していました。その夏、私はフランスへ行く機会をもち、そこでヨーロッパの兄弟たちとの和解を願つてエキシビション運動のために捧げられたがた自身や家族の生活費を稼ぐための意見をきこうとしました。九月になつた。内訳は短大（宗教科）一八名、大学一一〇四名（神学部七文学部一〇九七）となつていて、先生の研究室まで訪ねてきました。

モラ先生が帰天された今、神のいづくしみによつて先生が安らかに憩つてゐることを祈るのみである。静かに落ちついた心で待つていたのである。

## 総務部長 小野龍之助氏帰天



昭和四十六年四月より本学総務部

た文字通り事務職のベテランである。

葬儀は二月二十五日午後二時より、京都市左京区吉田近衛町の自宅で仏式にしてしめやかに執行され、教職・事務員らが多数参列し、故人の死を悼んだ。

小野氏は本学をよなく愛し、事務の要職にあつて本学の発展のため寄与できることを無上のよろこびとしていた。昭和四十八年より氏の健康状態は思わしくなく、一時休職

英知大学・短大の卒業生は、今春に大いに興味と関心をもつて楽しんで受講していました。その夏、私はフランスへ行く機会をもち、そこでヨーロッパの兄弟たちとの和解を願つてエキシビション運動のために捧げられたがた自身や家族の生活費を稼ぐための意見をきこうとしました。九月になつた。内訳は短大（宗教科）一八名、大学一一〇四名（神学部七文学部一〇九七）となつていて、先生の研究室まで訪ねてきました。

モラ先生が帰天された今、神のいづくしみによつて先生が安らかに憩つてゐることを祈るのみである。静かに落ちついた心で待つていたのである。

英知大学・短大卒業生



今はむかし、終戦直後のこと進駐軍が大津市で大多の農地を接収しておきながら遊ばせていましたことがある。当時は猫のひたいほどの土地にも、芋や豆を作った食糧難の時代であつたから、附近の住民は黙視するに忍びない。「御入用の節には即刻お返えするからしばらくの間、せめてその一部の C がて進駐軍当局から "The area can, on no condition, be cultivated by the inhabitants." とさら返事がきて、住民は「無条件で」貸しても貰えると喜んだのも束の間、実は英和辞典にものつてている通り「どんな条件でも駄目」という御託宣であった。当時はじゅうした誤訳から、いろんな誤解が生じ物議をかもじしたこと多かつた。"Off limits" などの掲示もその一つで、それは日本人の「立入の禁止区域」ではなかつたのであった。

誰か英國の推理作家の謎解きにも使われたことがあると記憶しているが、"I killed him." と "I have killed him." の区別が、かりあると誤解を招き易い。ラフカヂオ・バーの『怪談』の中は "...you killed him (=my husband)! ...me too you have killed ...." (あなたは私の夫を殺した)。今まで殺したもの

同然だ」とおしおりのめすが歎く場面がある。

マイケル・ガースデン・スキーは『言語の冒険』において、ポツダムの最後通牒に対して「黙殺」という日本政府の使った言葉が、同盟国側に ignore、「故意に無視する」という意味に翻訳された。しかし「黙殺」には "reserving an answer until a decision is reached" 「結論が出るまで返事保留」という意味があり、むしろこの方が普通だから、もしこの意味に解されたならば、アメリカの原爆は落ちなかつたであろう代りに、戦争は不必要にまだ続いたかもしれない、というようなことを書いている。

かつては "grave consequences" 「重大な結果」という言葉が、それぞれ英語と日本語のもう二つアンスのために、外交的物議を起したことがあった。

④アーヴィングの言語学者でバイブル翻訳の権威であるヨーリン・ニーダは『茨と薺』といふエッセイで「バイブルの翻訳は容易だと思ふ人が多いが、到るところでは訳者は悩まされる。その土地の文化・風習・伝統・ものの考え方等を知らずに、不用意にテキストをその土地の言葉にあてはめる結果、とんでもない誤用・誤訳におちいることが多い」と言って

386-1800  
widespread houses" (Mark 12: 40) 「やもめたちの家を食ひ倒す」立法学者の話をすると、彼等が立法学者はどんよくな家畜のことを受取つてしまつても無理からぬ次第であつたといふ。しかしフランス領西アフリカのサハラ砂漠の近くに住むモッソ族は、船とか錨とかを見たこともなけれども、もちろんそんな言葉ももたない。だから "a sure and steadfast anchor for the soul" (Hebrew, 6: 19) 「たまし」を安全にし不動にする錨の一句は理解しようがない。といふが幸い夜間牛馬をつないでおく "peg" 「杭」があつて、この代用語だけよく理解できるところが分つて、上の句を "a strong and steadfast picketing-peg for the soul" と置きかえで、却つて成功したといもあるといふ等々。

さて筆者の知っている限りでは、書名も同じ『誤訳』といふ一冊の本がある。一つは昭和三九(昭和四一)である。三氏(昭和三九)であり、他は W. A. グローテース、柴田武氏の共著である。二つは昭和四一である。どちらも非常に面白く有益である。例えばある訳者は、権力や罪からの「解放」という言葉は、西アフリカのある地方の唯物論的・現世的な土民にはこれが全く通用しない。彼等は聖職者と知り合ひ、その説教を聞くと、そのおかげで強制労働や税金から「解放」されると思ふんで、魂の「救済」には一向無関心であったという。

また西メキシコのインディアーンは家畜類は文字通り家をむさぼり食つてしまふ。そういう彼等に "devour widows' houses" (Mark 12: 40) 「やもめたちの家を食ひ倒す」立法学者の話をすると、彼等が立法学者は只はずだとある。又文法や語源の知識不足のために誤ったものにして、"Of all his kings Richard is the only king unshielded by Shakespeare's reverence, the angel of the world" といふ。ハイムズ・ジミークの『メリシード』中の一例が、やがてだまにあがつている。「この世界がこのリチャードです」という某王がこのリチャードです」という某氏の訳は二重の誤りを犯していると指摘されて、詳しい説明が示されているが、これを省略して結論だけをいふが、これを省略して結論だけをいふと「シェイクスピアのいわゆるこの世の秩序を守るものなる敬意をもつて……」と訂正しなければならないようである。

しかしこうした本を読んだあと味があるといふのは何故であろうか。中には些細な間違いでも何か鬼の首でも取つたかのよう得とくとして指摘されていることにに対する感情的反発でもある。他人のあくまで抱腹絶倒した経験も実際に多いが、又中には案をたたいて三嘆これを久しくするほどの名訳に会う喜びもある。ある高名な英文学者は、ある大学の教授室で「僕なんか一回の講義に平均三つの誤訳をやつてるんじゃないか」とやけくそての発言をしている。筆者などよくまあ今日までも出でくる」といふに書いている。ある高名な英文学者は、ある大学の教授室で「僕なんか一回の講義に平均三つの誤訳をやつてるんじゃないか」とやけくそての発言をしている。筆者などよくまあ今日までも出でくる」といふに書いている。中野好夫氏は「誤訳は豈ほりみたなもので、たたけばいくらでも出でくる」といふに書いている。前が記載されない例が普通であることを思えば、我が国の麗れいしく訳者の氏名が発表されるのは冥利につきる話ではないか。

充満したが、そのわりには翻訳の批評とが、誤訳の指摘がまだ盛んではない。原書で読むから翻訳はいらぬ、誤訳の存在なんか知らないといい、誤訳の存在なんか知らないといいせいかも知れない。たしかに一般読者は些細ない重大な誤訳なのが問題にしないで有り難がつてゐる。誤訳は豈ほりみたるもので、たたけばいくらでも出でくる」といふに書いている。筆者などよくまあ今日までも出でくる」といふに書いている。前が記載されない例が普通であることを思えば、我が国の麗れいしく訳者の氏名が発表されるのは冥利につきる話ではないか。

充満したが、そのわりには翻訳の批評とが、誤訳の指摘がまだ盛んではない。原書で読むから翻訳はいらぬ、誤訳の存在なんか知らないといい、誤訳の存在なんか知らないといいせいかも知れない。たしかに一般読者は些細ない重大な誤訳なのが問題にしないで有り難がつてゐる。誤訳は豈ほりみたもので、たたけばいくらでも出でくる」といふに書いている。筆者などよくまあ今日までも出でくる」といふに書いている。前が記載されない例が普通であることを思えば、我が国の麗れいしく訳者の氏名が発表されるのは冥利につきる話ではないか。

充満したが、そのわりには翻訳の批評とが、誤訳の指摘がまだ盛んではない。原書で読むから翻訳はいらぬ、誤訳の存在なんか知らないといい、誤訳の存在なんか知らないといいせいかも知れない。たしかに一般読者は些細ない重大な誤訳なのが問題にしないで有り難がつてゐる。誤訳は豈ほりみたもので、たたけばいくらでも出でくる」といふに書いている。筆者などよくまあ今日までも出でくる」といふに書いている。前が記載されない例が普通であることを思えば、我が国の麗れいしく訳者の氏名が発表されるのは冥利につきる話ではないか。

